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今日济南

精读

电厂工业余热
今冬温暖济南

本报记者 刘雅菲

近几年，济南多次出现持续雾霾
天气，连续的蓝天好像变得十分罕见。
因此，经常被列入全国空气质量较差
的10个城市，冬季大气污染问题更是
特别突出，在14日的接听热线中，王宏
志也没有回避这一问题。

王宏志说，据环保部门研究，燃煤
是造成济南市雾霾天气的重要因素，
而采暖燃煤则是造成冬季雾霾天气的
主要原因。

据介绍，目前济南冬季主要依靠
位于主城区的小型燃煤热电厂和燃煤
锅炉房供热，每年消耗大量燃煤，污染
相对严重。王宏志分析说，后来提出利
用天然气替代燃煤的主要思路。但根
据国内天然气供应情况，如果将煤改
气作为减少燃煤消费的主要手段，将
会面临天然气气源紧张、天然气价格
较高、居民采暖成本大幅度上涨等一
系列问题，全面实施难度非常大。

为从根本上解决冬季采暖燃煤带
来的污染问题，去年10月，济南市发改委
委托清华大学和济南市规划设计院开
展了《济南市工业废热(余热)利用供热
规划方案》研究工作，目前《规划方案》
已经完成，正在编制可行性研究报告。

王宏志介绍，济南将实施工业废
热(余热)利用工程，充分利用黄台电
厂和章丘电厂的废热(余热)资源进行
集中供热。初步测算，利用现有的电厂
能力就可以增加4500万平方米的供热面
积，相当于济南现在供热面积的一半，

“有了这样的供热能力，今后将逐步把
二环以内，35吨以下的燃煤锅炉，甚至一
些工艺比较落后的小型热电厂替代。”

“利用工业余热供暖，不会提高居
民的供热负担，政府也不需要额外出
钱，是一种多赢的方式。目前，市委市
政府研究原则性同意，部分长途管网
近期开工，争取今年下半年到明年的
这个采暖季，能够对一些燃煤小锅炉
进行替代。整个工业余热供热工程完
成大约需要三年时间。”王宏志说。

济莱间高速路近期将提速
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本报记者 刘雅菲

不少市民都感觉到，跑在济青
南线上，从济南到莱芜，有点憋得
慌。记者了解到，这一路段，主要穿
过山区，隧道较多，其中，隧道限速
每小时80公里，其他道路每小时限
速100公里。

“开车在这条路上，得频繁转换
速度，稍微一不注意就超速了”，市

民唐先生说。
14日，王宏志介绍，济莱协作区

的交通同城化方面要有新的进展。
其中济南莱芜两市间的高速公路将
于近期提速。隧道车速从80提到90，
一般路面从100提到110。“目前，道
路的改造工程马上就要竣工完成，
标识牌、路面标识更换，改造更换完
成后，近期，省公安厅就要向社会正
式发布，方便两地市民出行。

东东部部老老企企业业搬搬迁迁年年内内出出补补贴贴政政策策

本报记者 刘雅菲

东部老工业区搬迁改造，对于
济南的产业结构调整和空气质量的
改善都将起到积极的作用，而要搬
迁改造的企业现在都想早点见到具
体的补偿办法。

对于东部的这一片老工业区，王
宏志也表达了自己的看法：“并不是说
东部所有的工业都不能做，而是高污
染、高耗能、高耗水的这种工作不能呆
下去。所以，经过一年的积极争取，济
南东部老工业搬迁改造列为全国试

点，国务院也出台了一个指导意见，给
予优惠政策、扶持、用地指标的倾斜。”

据王宏志介绍，济南东部老工
业基地大概在工业南路和工业北路
之间，涉及企业90多家。这90多家企
业将会分为“就地改造一批，搬迁一
批，关停一批”。

“目前，为了加快推进，济南市
发改委正在老工业基地搬迁改造济
南市级层面的政策措施，今年年内
有望出台，到时，先搬先改的企业会
享受优惠的政策，鼓励具备条件的
企业尽快实施搬迁或改造。”

高新区试点民营资本负面清单

投投资资清清单单以以外外产产业业不不需需审审批批

本报记者 刘雅菲

在2013年济南的政府工作报
告中明确，济南将在高新区和综合
保税区试点“负面清单”管理，并逐
步在全市推开。

据了解，“负面清单”管理模式，
就是相当于投资领域的“黑名单”，
在这个清单上，列明了企业不能投
资的领域和产业。除了“负面清单”

上所列出的内容，其他的企业如果
要涉及，不需要审批，只需要备案就
可以了。

其中，发改委牵头高新区民营
资本负面清单试点工作。据王宏志
介绍，现在正和高新区针对民营资
本存在的问题和解决措施进行情况
调研，争取上半年完成调研，下半年
进行试点，不断完善，在全市范围内
推开。

本报 5月 14日讯 (记者 刘雅
菲) 14日下午，济南市发改委主任
王宏志到 12345接听了市民的来
电，记者从活动中了解到，市民关心
的轨道交通R1线的建设，将在今年
下半年正式开建。

据了解，济南市上报国家审批
的轨道交通近期建设规划(2014-
2018)包括R1线、R2线一期工程和
R3线一期工程三条线路，总长95 . 6
公里，总投资约489亿元。

据王宏志介绍，鉴于轨道交通
R1线与济聊城际济南至长清段线
位重叠，中国国际工程咨询公司建
议济聊城际济南至长清段兼顾R1
线的功能。

谈到R1线目前的进展，王宏志
说：“目前济南市正在按程序上报省
发改委审批济聊城际济南至长清线
(暨轨道交通R1线)建设项目，项目
的土地预审、地质灾害危险性评估、
压矿调查、可行性研究报告等工作
已经完成，待环评报告、规划选址、
水土保持方案等取得省相关部门的
批复文件后，即可上报省发改委审
批可研报告，计划上半年获得省发
改委批复，下半年开工建设济聊城
际济南至长清线(暨R1线)。”

R2线和R3线什么时候能启动
建设呢？王宏志介绍说，经中国国际
工程咨询公司评估，目前已经同意
济南近期建设R2线一期工程(小高
庄至郭店段)和R3线一期工程南段
(龙洞至新东站段)两条线路了，这
两条线路长度54 . 3公里，总投资约
319亿元。下一步还要经环保部审
批规划环评报告和住建部审查近期
建设规划后，再由国家发改委会同
住建部联合行文上报国务院最终批
准。

在济南刘长山路延长线与党杨路交汇处，施工人员正在
钻机前工作。 本报记者 王媛 摄

城城轨轨RR11线线下下半半年年全全面面开开工工
R2、R3两条线一期工程下一步将审批环评报告
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